

宮本笑里さん

ヴァイオリニスト



ヴァイオリニストとして生きていく決心

7歳のとき、近所の音楽教室で初めてヴァイオリンを手にし、音を出した瞬間、とても楽しかったんです。そのとき感じた楽しさは、現在までずっと続いています。が、小学校時代は週1回レッスンに通い、自分の好きな曲をマイペースで弾いているという程度でした。

ところが中学生になると、父から、ヴァイオリンをやめるか、猛練習をしてコンクールに挑むか、決断を迫られました。中途半端な気持ちで続けるのは良くないというのが父の考え方でした。やめることなど考えられず、本気で練習を重ね、14歳のとき「ドイツ学生音楽コンクールデュッセルドルフ」で年代別第1位を受賞。これがプロになるきっかけになりました。父にはとても感謝しています。

受賞を機に、学生時代は勉強と食事以外はヴァイオリンの練習という生活に一変しました。とくに大学時代は友人と遊びも簡単ではないほどで、1日16時間は練習をしていました。

7歳のとき、近所の音楽教室で初めてヴァイオリンを手にし、音を出した瞬間、とても楽しかったんです。そのとき感じた楽しさは、現在までずっと続いています。が、小学校時代は週1回レッスンに通い、自分の好きな曲をマイペースで弾いているという程度でした。

ところが中学生になると、父から、ヴァイオリンをやめるか、猛練習をしてコンクールに挑むか、決断を迫られました。中途半端な気持ちで続けるのは良くないというのが父の考え方でした。やめることなど考えられず、本気で練習を重ね、14歳のとき「ドイツ学生音楽コンクールデュッセルドルフ」で年代別第1位を受賞。これがプロになるきっかけになりました。父にはとても感謝しています。

受賞を機に、学生時代は勉強と食事以外はヴァイオリンの練習という生活に一変しました。とくに大学時代は友人と遊びも簡単ではないほどで、1日16時間は練習をしていました。

7歳のとき、近所の音楽教室で初めてヴァイオリンを手にし、音を出した瞬間、とても楽しかったんです。そのとき感じた楽しさは、現在までずっと続いています。が、小学校時代は週1回レッスンに通い、自分の好きな曲をマイペースで弾いているという程度でした。

ところが中学生になると、父から、ヴァイオリンをやめるか、猛練習をしてコンクールに挑むか、決断を迫られました。中途半端な気持ちで続けるのは良くないというのが父の考え方でした。やめることなど考えられず、本気で練習を重ね、14歳のとき「ドイツ学生音楽コンクールデュッセルドルフ」で年代別第1位を受賞。これがプロになるきっかけになりました。父にはとても感謝しています。

受賞を機に、学生時代は勉強と食事以外はヴァイオリンの練習という生活に一変しました。とくに大学時代は友人と遊びも簡単ではないほどで、1日16時間は練習をしていました。

ヴァイオリニストとして生きていく決心

クラシック音楽をもっと身近にしたい、ヴァイオリンを通して喜びを届けていきたい。

ヴァイオリンを弾くことは、本業としてだけでなく、一番の趣味でもあるという宮本笑里さん。

音楽家の先輩でもあるお父様とのエピソードから震災被災地での演奏体験まで幅広く語ってくださいました。



お父様の宮本文昭さん Photo:有田周平

私が小さい頃、父はケルン放送交響楽団のオーボエ奏者として活動していました。日本とドイツを往復する忙しい日々でしたが、時間をつくっては旅行に連れていくつてくれる優しい存在でした。けれども、中学からは、とても厳しい演奏家の「師匠」。そして私の存在の方が大きくなりました。音楽に関わる話しかできなくなり、寂しいという気持ちもありました。

オーボエ奏者を引退した後も、何事にも真剣で妥協しない父は、音楽家として尊敬する存在です。また最近は、演奏家の師弟という関係ではなくなったことで、親子としての距離が近くなつたように思えます。父との親子コンサートなどを定期的に行なううち、昔はつくれなかつた親子の時間を取り戻しているような感じがしますね。気軽に話せるようになり、お気に入りのお店や流行りの健康食品や家電製品についてなど、話題も広がりました。

姉を含めた、家族4人の誕生日や父の日、母の日には、みんなで一緒に食事をしてプレゼントを交換します。これまで父には、靴下など、日常で使えるものやアクセサリーなども贈りました。

私にとってヴァイオリンはもともと大切な存在

さまで何度か石巻市を訪れました。5月に初めて被災の方々の前で演奏したところも駆けつけてくださるなど交流が進み、今回の共演に至りました。被災された方々が笑顔になるようにとの希望を込めて1曲弾いていいのだろうか」と複雑な気持ちで弾いていたのですが、皆さんと一緒に手拍子をしてください、本当に胸がいっぱいになりました。

さまで、さまざまな人たちと思いを共有することができます。私が、の中に音楽の世界につながる新たな命が吹き込まれた気がしました。

「本番前のエコカイロ」

本番前は、緊張で手が冷たくなってしまうので、たとえ夏でも欠かせません。直前まで握つて暖めることで、普段の指先のやわらかさを保てます。以前は使い捨てカイロを使つていたのですが、この充電式カイロを使つています。「持つていれば大丈夫」という気持ちになる、お守りみたいな存在です。



「本番前のエコカイロ」

本番前は、緊張で手が冷たくなってしまうので、たとえ夏でも欠かせません。直前まで握つて暖めることで、普段の指先のやわらかさを保てます。以前は使い捨てカイロを使つていたのですが、この充電式カイロを使つています。「持つていれば大丈夫」という気持ちになる、お守りみたいな存在です。

Profile プロフィール

14歳でドイツ学生音楽コンクールデュッセルドルフ第1位入賞。今もっとも注目されるヴァイオリニストの一人。コンサート活動のほか、TV番組『THE 世界遺産』などのメインテーマ曲演奏やニュース番組のキャスターなどに活動の場を広げている。父は元世界的なオーボエ奏者で、現在は指揮者、東京音楽大学教授としても活躍する宮本文昭さん。

楠田枝里子さん

Eniko Kusuda

司会者・エッセイスト



抑えきれない好奇心が私の原動力

私は、これまで一度も観光を目的に旅をしたことがないんです。一年の半分以上、日本にいない生活を送った時期もありました。が、それはすべて、自分の中にある「これが見たい、知りたい、聞きたい」という興味を満たす旅、自分の疑問を解き明かす旅なんです。そんな気持ちがむくむく大きく湧き上がって、矢も楯もたまらず出かける旅がほとんどですね。

初めての「一人旅」もそうでした。実家の近くに小さな川が流れている、「危ないから橋の向こうに行つてはだめ」と聞かされていたんですね。何を見たかは覚えていないのですが、私が満足して帰ってきたら、近所中が大騒ぎになっていた記憶があります。

あのとき、私を橋の向こうまで行かせたのも「あの道の先にあるのは何だろう」という好奇心でしたね。

偶然のきっかけから一生涯のテーマが生まれた

私の場合、好奇心や疑問が旅の動機になるので、仕事で行く以外は一人旅です。ナスカの地上絵の研究で知られるマリア・ライヘをペルーのナスカに訪ねたのは、砂漠に佇む彼女の写真を目にし、「誰なの、何をしているの?」と思ったのが最初でした。彼女について調べ続けて10年後の1985年、会いたい気持ちが募つて飛び立ち、砂漠に3週間どどまつて話を聞きました。その後も通い続け、彼女が亡くなった今も、何度もナスカを訪ねています。また、彼女が育ったドレスデンの街も見たくなり、その当時チエルノブリ原発の事故直後だったこともあり、緊迫した社会主義体制下の東ドイツで取材するという貴重な体験もしました。

舞踊家ピナ・バウシュとの出会いは、ダンス好きの私が初めて彼女の公演を観て、その美しさと怖さに大きな衝撃を受け、「これは一体何? もつと見なくちゃ」と思ったのがきっかけです。彼女のパフォーマンスを追つて数えきれないくらい多くの街を旅し、ミュンヘンのある公演で、心の奥底からあらゆる感情がほとばしり出るような不思議な体験をしたんです。公演後、バックステージへお礼に伺い、そこで内輪のパーティにお招きいただいたのが縁で交流が始まりました。いずれの出会いも、後になつて「ナスカ砂の王国」「ピナ・バウシュ中毒」という本になりましたが、あくまで好奇心や疑問を満たしたいという思いが先にありました。

旅に出かける前の準備も楽しい

旅は出かける前から始まっているんですね。だから、旅の準備ももつと楽しみ方があると思うんです。

私の場合は、飛行機のフライトスケジュールからホテルやレストランの手配まで、すべて自分でやります。旅先に思いを巡らしながら行うこの楽しみを、人に譲るのはもつたない。例えばホテルは3つくらいの候補にFAXで質問を送ります。「この街に行きたいので、英語の話せる運転手をつけて車を手配できますか」とかね。返事の内容でサービスの質もおよそ分かりますし、手書きの文字の丁寧さなども選択する際の情報になります。

ホテルの入り口で、FAXをやりとりしたコンシェルジュから「楠田様ですね。お待ちしておりました」なんて声をかけられる、素敵でしょ。待ちわびてくださった気持ちも伝わります。メールでもいいのですが、FAXのやりとりのほうが、面白みがありますね。

いつも、何かに向かつて

好奇心を満たすためには健康も大切。

実は、私、これまで病気をしたことがないんです。母が栄養学の講師を務めていて、小さい私が晩ご飯に何か残すと、朝から食べたものを擧げて、「タンパク質からビタミンA、B1、B2まですべて摂れているけれど、Cが20mg足りない。だから、

「思い出の記念写真」

Always
Keep!
わたしの
ときの記念
写真。いつも



これを見てなきやだめ」と、きちんと説明してくれたんです。この頃から1日に必要な栄養素は食生活で摂るという習慣が身についていたのか、東京で一人暮らしを始めてから今日まで、栄養に気をつけて食事をするよう心がけています。おかげで風邪をひくこともなく、現在も並行して興味のある複数のテーマに携わっています。内容はまだ秘密。将来どんなものが飛び出しか、楽しみにしていてくださいね。

私は、これまで一度も観光を目的に旅をしたことがないんです。一年の半分以上、日本にいない生活を送った時期もありました。が、それはすべて、自分の中にある「これが見たい、知りたい、聞きたい」という興味を満たす旅、自分の疑問を解き明かす旅なんです。そんな気持ちがむくむく大きく湧き上がって、矢も楯もたまらず出かける旅がほとんどですね。

初めての「一人旅」もそうでした。実家の近くに小さな川が流れている、「危ないから橋の向こうに行つてはだめ」と聞かされていたんですね。何を見たかは覚えていないのですが、私が満足して帰ってきたら、近所中が大騒ぎになっていた記憶があります。

あのとき、私を橋の向こうまで行かせたのも「あの道の先にあるのは何だろう」という好奇心でしたね。

Profile プロフィール

三重県伊勢市出身。東京理科大学理学部卒業。日本テレビのアナウンサーを経て、現在フリー。テレビ番組の司会や、ノンフィクション、エッセイ、絵本など、幅広い創作活動を続いている。主な出演番組は「なるほど!ザ・ワールド」「世界まる見え!テレビ特捜部」など。著書は「ナスカ砂の王国」「ピナ・バウシュ中毒」ほか多数。